

Peter Plener: Vortragstext, Medientheorie (Auszug)
Peter Plener: Lecture Text, Media Theory (Extract)

Ich gehe davon aus, dass neben all den anderen wichtigen, möglicherweise in der Unmittelbarkeit wichtigeren, Fragestellungen auch die Rolle der Medien, ihre regulativen Potenziale und ihre Optionen im Sinne der Komplexitätsreduktion (sowohl extra-medial - z.B. Politiker wollen Nation-/State-Building qua Medien betreiben und bedürfen dazu entsprechend kommunizierbarer und durchsetzbarer Leitlinien - als auch inner-medial - z.B. das Internet ist weder ein demokratisches noch ein anarchisches Netz; oder: zu berücksichtigen wären auch verstärkt die technischen wie semantischen Störungen der Kanäle), zunehmend Gegenstand der Untersuchung und Diskussion werden. Es kommt zu einem Zusammenspiel von medialen Eigen- wie Grundbedingungen, sozialen Erscheinungsformen, dem Gestaltungswillen von Machtinstanzen, der Berücksichtigung supranationaler wie bilateraler Einflussnahmen sowie materialer und materieller basics medialen Handelns. Dies unter den Bedingungen einer Erosion nationalstaatlicher Souveränität zugunsten einer weitaus schneller und effizienter vernetzten Community und/oder Society, die nicht mehr zwingend ethnisch kodiert ist, wäre von den verschiedenen Ansätzen her in den jeweiligen Forschungsfokus zu stellen. Das passiert weitestgehend in Bereichen der Sozialwissenschaften, der Migrationsforschung, der Zeitgeschichte und Politikwissenschaft, es werden Ansätze der Netzwerkforschung und der Sozialtheorie erfolgreich umgesetzt, Cultural Studies und Symbolforschung können zuarbeiten, Medienwissenschaften und Kommunikationstheorie Beiträge stiften.

I believe that the role of the media will increasingly grow to become a centre of investigation and discussion beyond all other important topics, which may be more immediately relevant. The issues at stake include the media's regulative potential and their scope for reducing complexity, which can occur both outside of the media (e.g., politicians wanting to engage in nation/state building qua media and needing correspondingly clear, communicable and defensible guidelines) and within the media (e.g., the internet as neither a democratic nor an anarchic net; or the increasing need to take into account the technical and semantic disturbances in communication channels). The individual and general conditions of media, social appearances, the authorities' formative intentions, the consideration of supranational and bilateral influences as well as the substantive and material basics of medial action enter into an interactive process. This development is taking place in the context of the erosion of nation-state sovereignty in favour of a community and/or society that creates links far more quickly and efficiently and is no longer necessarily ethnically coded. This should be made a focus of research from different points of view. Such research is taking place primarily in the realm of the social sciences, migration research, contemporary history and political sciences; the approaches developed by network research and social theory are being successfully applied. Cultural studies and symbol research can add further insights to these investigations, as can media studies and communication theory.